

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica, todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos. En Gerona: 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 2 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.ª izquierda. ADMINISTRACION. Calle de la Zapateria vieja n.º 4, Bajo. PUNTOS DE SUSCRICION. En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados á precios convencionales. Insértese ó no, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

GERONA 14 DE NOVIEMBRE DE 1872

APRENDED, TRAIADORES.

II.

¿No moris de verguenza, indignos acusadores de los voluntarios de Cuba, al ver como los Españoles todos han acogido vuestras calumnias?

¿No escondéis el rostro entre los pliegues de ese descrédito que os envuelve, y sucumbís bajo el peso irresistible del general anatema, infidentes ojalateros de la península?

¿Aun podeis resistir las recriminaciones que todos los leales á la bandera española, que es la bandera de la honra é integridad de la patria, os dirigen desde todos los ambitos de la península y ultramar?

¿Aun teneis la presuncion de que representais á este noble país en cuyo suelo jamás la semilla de la traicion fructificó y cuyos hijos siempre han sido dechados de virtudes y patriotismo?

Pues si tan fuerte teneis la epidermis del rostro; si tan insensible es vuestro corazon que resiste impasible las afrentas por sus bastardos impulsos; si tan endurecida teneis el alma que no le hacen mella los dardos de la nobleza dirigidos á la mas sagrado de sus sentimientos, leed los siguientes documentos que no hemos podido insertar hasta hoy por abundancia de originales y cuyos contenidos encierran un mundo de elocuencia para vosotros y para nosotros, elocuencia sublime que demuestra lo que sois y en lo que se os tiene, y lo que valen los verdaderos soldados de la integridad nacional, tan cobardemente insultados por unos pocos pagados, como valientemente defendidos por propios y extraños.

No hacemos comentarios, porque sobre no permitirlo en estos momentos el tamaño de *La Lucha*, las circunstancias actuales nos suplican brevedad para poder atender á los sucesos que incesantemente se repiten con celeridad vertiginosa en perjuicio de nuestro sosiego y libertad del pueblo Español.

Entre las varias protestas que contra D. Nicolás María Rivero han publicado innumerables sociedades y corporaciones, merecen preferente atencion la de los Comités Radicales de Lluarca (Oviedo), no solo por las opiniones políticas de los individuos que los componen, sino que tambien por los lazos que como á radicales les unen al flamenco *espiritual* D. Nicolás. Dice así dicha

PROTESTA DE LOS COMITES RADICALES

DE LUARCA.

Los comites radicales del distrito electoral de

Lluarca, respectivamente representados por sus presidentes y secretarios que suscriben, protestan solemnemente y enérgicamente ante el país, de la inusitada conducta del Sr. D. Nicolás María Rivero, presidente de las Cortes, al intimar á D. Ventura Olavarrieta, diputado del distrito, en la sesion nocturna de 15 de los corrientes, á que retirara ó explicara una frase por el último mas ó menos inconvenientemente pronunciada en el calor de la controversia suscitada con motivo ú ocasion de algunas apasionadas calificaciones que contra los voluntarios de la isla de Cuba se permitió el diputado republicano Sr. Salmeron en la sesion del dia anterior, y declaran: que si el Señor Olavarrieta, en vez de mostrarse dócil á los violentos alardes de autoridad de la presidencia, sin duda por consideraciones políticas que ciertamente ni comprenderá, ni ménos agradecerá aquella, se hubiera negado terminantemente á dar explicaciones en vista de las altaneras é improcedentes formas en que se le imponian, y por ende, segun fué amenazado por el Sr. Rivero, se hubiera llegado hasta el punto de expulsarle del Congreso, el partido radical de este distrito, compacta y unánimemente le habria votado de nuevo por su diputado, siquiera fuese para que al entrar el señor Olavarrieta por tercera vez en la representacion nacional, entrara con él en aquel augusto recinto el voto de censura que el distrito no puede menos de enviar á una presidencia que tratando, al parecer, de enaltecer la Cámara, lo que realmente hizo, al menos á juicio de los infrascriptos y sus representados, fué amenguar ó rebajar su prestigio individual en la persona de uno de sus mas dignísimos miembros.

Lluarca 19 de Octubre de 1872.—El presidente del comité de Lluarca, Ricardo Piedra.—El secretario, Víctor Fernandez y Caunedo.—El presidente del comité de Navia, Leandro Loreda.—El secretario, Manuel Suarez.—El presidente del comité de Villayon, Francisco S. Rodriguez.—El secretario, Juan Suarez.

Escusamos todo elogio en favor de esos leales españoles que saben prescindir de afeciones políticas para cumplir con los deberes que la patria impone á todos sus hijos.

Los que nos acusaban de demasiados fuertes en nuestras defensas de los voluntarios de Cuba, en la anterior protesta tienen la prueba de nuestros justos ataques, y los que en los corrillos de café creen que exajeramos siempre que tratamos las cuestiones de Cuba y nos ocupamos de los traidores que hay en la península, lean el siguiente notable documento que firma el leal Sr. Olavarrieta y en el cual se patentiza lo que tantas veces hemos repetido:

A MIS CARIÑOSOS COMPAÑEROS DE ARMAS LOS VOLUNTARIOS DE CUBA.

El correo portador de estas líneas, os llevará periódicos que comentarán cada uno á su manera el incidente ocurrido en el Congreso en la noche del 15; y aunque la inmensa mayoría de estos concedan toda

la razon á vuestro hermano, no los envidéis con ella porque en realidad no ha sabido defenderos segun vuestros merecimientos. Tampoco es culpable, porque sus deseos eran tan grandes como lo son vuestro patriotismo y vuestros inmensos sacrificios. Nos hemos descuidado mucho confiados en que la hidalguía castellana, en que el purísimo sentimiento de nacionalidad que rayó siempre hasta la soberbia en España, no admitiria en su seno un solo hombre que se atreviese á pensar en la desmembracion del territorio, y por desgracia nos hemos equivocado, el laborantismo, el filibusterismo, la hidra venenosa nacida en Yara, ha logrado infiltrarse, no en el corazon, tengamos ese consuelo, en la cabeza de algunos españoles, que mal informados por nuestros enemigos y abstrayéndose metafísicamente en las regiones de un mal comprendido sentimentalismo, se atreven á insultaros y á proclamar la separacion de las Antillas. Pero no os alarméis; no tengais para ellos insultos, improprios, ni amenazas; llamadles á la razon, al terreno práctico, al sitio de los sucesos; y si no quieren acudir, si quieren continuar divagando por la esfera de lo que desconocen, compadeced á unos y maldecid á los otros. Compadeced á los que encerrados en la exagerada pureza de sus principios teóricos, desconocen el mas caro sentimiento del corazon del hombre, el amor patrio. Maldecid á los que sin convencimiento de lo que dicen, y sin otro objeto que un fin político ú otro de otra especie que no quiero ahora calificar, se atreven á insultaros soezmente y á proponer reformas que, una vez admitidas, traerian consigo, por impremeditadas é intempestivas, la perdida de esas preciosas Antillas que están llamadas á contribuir grandemente bajo nuestra dominacion á la regeneracion de España.

No os mando confiar en mí para lo sucesivo porque son débiles mis fuerzas, pero os anuncio que no estoy solo. Os envío el consuelo de haber recibido en estos dias pruebas inequívocas de que teneis en favor vuestro el gobierno que rige los destinos de la nacion, las simpatías del país y un buen puñado de valientes jefes militares que han compartido con vosotros las penalidades de esa guerra inicua, traidora y ferozmente salvaje, dispuestos como yo, si dias mas aciagos preparase el porvenir á esta desdichada nacion, á volver á ese suelo regado con nuestro sudor, enriquecido con nuestro trabajo, adelantado con nuestra industria é ilustrado con nuestros estudios, á empuñar nuevamente las armas, y estrecharlos fraternalmente con los voluntarios, soldados y marineros, gritar ¡muera los separatistas! ¡muera los traidores!

Y si necesario fuese sacrificarlo todo, absolutamente, sacrificáremoslo en buena hora y moriremos abrazados todos al glorioso pabellon bicolor, gritando siempre, para legar á los extraviados de aqui, un ejemplo de elevado y purísimo patriotismo.

¡Viva España con honra... y sin honra!

Ventura Olavarrieta.

Madrid 27 de Octubre de 1872.

Así hablan y obran los leales; así sienten los patriotas y así proceden los buenos españoles. No importa que haya infidentes, vendi-

dos, traidores y filibusteros en España, no importa, porque, en cambio, los españoles todos estaremos á la mira y ahogaremos en sangre á los que se atrevan á mancillar el honor de la patria con actos infames.

Hablen en buenhora cuanto les plazca, ¿que pueda intimidarnos? Sus voces son confundidas *in continenti*, sus frases rechazadas por completo y su proceder evidenciado inenvidiamente por todos los buenos hijos de la nacion española.

No podemos por menos de terminar nuestro trabajo contra los Judas de nuestra integridad, insertando la siguiente carta que el Sr. Olavarieta nos dirigió hace unos días y que aunque recibida con retraso, viene á causar el efecto propuesto por el autor y á justificar cuanto hemos dicho del *mareado* D. Nicolás. Hela aquí:

Sr. Director de *La Lucha*.

«Nada más lejos de mi ánimo que prestar nuevo incentivo á la prensa para que siga ocupándose del incidente ocurrido en el Congreso la noche del 15. Por el contrario, al romper mi silencio, ruego encarecidamente á todos los periódicos no vuelvan á mentar mi humilde nombre. Ese fué uno de tantos incidentes que registran las crónicas parlamentarias, que yo he dado por concluido, y suplico á mis amigos y á los que no lo sean, que tambien lo den por terminado.»

Más como lo que asegura *El Imparcial*, número 1950, correspondiente al 24, ocupándose de rectificar al *Debate*, puede extraviar una parte de la opinion pública, cumple á mi deber manifestar que no es cierto que yo quedaba en plena libertad de continuar la defensa de los voluntarios, despues de explicadas las palabras que dieron lugar al incidente. Precisamente he reclamado, no una, sino varias veces, que se me permitiera continuar, que yo dejaria muy á salvo la alta y merecida reputacion personal del Sr. Salmeron; y declaro que sólo la inteligencia del Sr. Presidente me conservaria en el uso de la palabra, conforme al derecho que me asistia despues de explicadas las pronunciadas en hipótesis, y que apesar de esta circunstancia han parecido mal sonantes á algunos miembros de la Cámara, hubiérame yo prestado á dar tantas y tan inusitadas satisfacciones; y no sólo se me ha negado poder continuar, sino que dando el Sr. Presidente por terminado aquel incidente, tampoco pudo defender á nuestros valientes y sufridos hermanos de Ultramar, generosos y verdaderos patriotas, porque lo son á costa de sacrificios pecuniarios, el Sr. Martinez Villergas, diputado que se honra como yo de pertenecer á aquella benemerita é inimitable institucion.

Y toda vez que tengo la pluma en la mano, y para demostrar una vez más mi propósito de no terciar en ninguna polémica, aclaracion, ni rectificacion que los periódicos provoquen entre sí, aprovecho la ocasion de declarar públicamente á las corporaciones, sociedades y amigos particulares que en esta ocasion me manifestaron sus simpatías, la gratitud más expresiva y la seguridad de que llegará su leal proceder á conocimiento de nuestros compañeros de las Antillas. Y respecto de la felicitacion que muchos de los compatriotas residentes en Paris me han dirigido, y de la enérgica protesta de las corporaciones y comités de mi distrito ofreciendome la reeleccion si fuese necesaria, por unanimidad, ¿cómo no dedicarles una especial mencion en prueba de mi eterno agradecimiento?

S. y de V., señor director, con la mayor consideracion, afectísimo s. s. q. b. s. m.

Ventura Olavarieta.

¿Queréis más, traidores?

Si aun podéis resistir más pruebas, contra

vuestra infidelidad y mas acusaciones contra vuestro incalificable proceder, pedid, que todavía tenemos con que confundir vuestra procaicidad y anonadar vuestra insolencia.

Agitao como bien lo creais oportuno; tramad infames complots, pero id con tiento, porque vuestras vidas penden de la defensa de los leales, porque aquí se os contestará con un *aprended, traidores*; á vuestros gritos infames de ¡Viva Cuba libre! contestamos los españoles, con ¡Viva Cuba española! ¡Mueran los traidores!» y esta sentencia se cumplirá irremisible y ejemplarmente.

EXPOSICION DE BELLAS ARTES.

III.

Hemos llegado á la tercera sala, en la que solo debemos observar los trabajos de escultura y dibujo, por que los demás objetos allí encerrados, son de propiedad del Museo de antigüedades.

Los Sres. Flotats y Regnart, han presentado una preciosísima Virgen de barro cocido y pintado, que ha llamado la atencion de todos los que han visitado durante estos días los claustros de San Pedro de Galligans, cuyo resultado ha sido que uno de los socios afortunados con lote, la ha adquirida apesar de su valor de 4.000 reales. Es una completa obra de arte de gusto gótico, de esbelta figura, cuyos detalles á mas de revelar en los escultores grandes conocimientos del arte, son dignos de admiracion por la armonía que producen en el conjunto. El rostro delicadísimo, revela toda la expresion de una imágen de pureza y santidad; los pliegues del ropage bien combinados, no ocultando la forma de la figura: en una palabra, es una de las mejores obras espuestas. Tienen tambien dichos Sres. dos bustos retratos muy buenos. Continúen cultivando su arte, y no tardarán en figurar al lado de los primeros escultores.

Un relieve y dos retratos bustos regulares, ha espuesto el Sr. Puigmitjá. El Sr. Vallmitjana, un retrato busto muy apreciable. El Sr. Capdevila un retrato en relieve que revela en su autor todas las condiciones de un artista. Y el niño Salgueda, de 11 años de edad, ha espuesto tambien una escultura, representando á un colega suyo tendido sobre un sillón; trabajo correcto, que dejando aparte los toques que el profesor haya dejado marcados, revela sin embargo en el autor una extraordinaria predisposicion á la escultura.

Dos trabajos de corcho muy regulares ha espuesto D. Juan Colomer, á quien pedimos que en otras exposiciones nos haga conocer mayores trabajos del principal de los productos agrícolas de nuestra provincia.

Si el Sr. Capdevila con su escultura nos ha llamado la atencion, lo mismo ha logrado con un cuadro que contiene un grupo de dibujos. Por último el señor Godó ha espuesto un delicado dibujo que sirve de adorno á una fotografia.

Hé aquí la lista de los espositores de este año, y nota de los mas principales cuadros presentados. Indudablemente los resultados de la exposicion actual son mucho mayores que los de la del año anterior, primera de las celebradas por la *Asociacion para el fomento de las bellas artes*. Deseamos vivamente que este progreso se continúe en los años sucesivos, para que la aficion por las bellas artes despierte hasta entre aquellas personas que de ellas no se acuerdan, y se cultive más entre los artistas con la esperanza de que sus afanes tal vez serán recompensados, ya que casi todos los fondos de la sociedad se reparten en lotes, y muchas personas por causa de la exposicion, adquieren obras espuestas.

En esta última sala que hemos reseñado, existe una pequeña exposicion de los cuadros de propiedad del museo provincial, de los cuales de buena gana

hablaríamos, sino fuera estemporáneo en esta ocasion. Sin embargo, recordaremos, que si bien algunos cuadros son comprados por el museo, la mayor parte han sido regalados por artistas y particulares.

EMILI GRABIT.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE

La Lucha.

Sr. Director de *La Lucha*.

Tortosa 10 Noviembre 1872.

Mi querido amigo: Nada extraordinario ha ocurrido en esta desde mi anterior como no sea una que otra algarada de los carlistas que capitanean Sanz, Vallés y el *ascendido* general Tallada, chocolatero de esta ciudad. Al primero le dieron ejemplar castigo nuestras bizarras tropas en la Masia de Mulet, y los dos últimos recorren las provincias vecinas y algunos pueblos de la nuestra cobrando contribuciones y recogiendo armas. Así, y huyendo de las columnas, es como se baten en favor de su *rey* los partidarios del derecho divino.

En la poblacion continuamos regidos por el goro frigio, cuyos prohombres desarrollan su vasto plan económico de imperecedera memoria. Al efecto, hánse colgado del presupuesto municipal, en sus diferentes dependencias, una nube de paniaguados que á la raíz de la revolucion y mucho despues de ella, vociferaban en clubs y cafés contra la empleomanía y otros escesos, algunos de los cuales que ocupan los primeros destinos han cambiado como por ensalmo de posicion y de *camisa*. En tanto nada se ha resuelto provechoso para el vecindario; todos los intereses locales yacen en lamentable abandono, y nuestra ciudad, la tercera por su importancia de Cataluña, se vé administrada por una docena de aventureros y algun chisgaravis venido de tierra estrana á explotar esta especie de Janja federal. Si de Tortosa ascendemos á la capital de la provincia, hallamos la Diputacion con su *patriótica* mayoría concediendo á la Comision permanente y por cada individuo los 12.000 reales burlando así lo dispuesto por el consejo de Estado. Los patrióticos referidos no contaban con la huéspedea, pues el señor Gobernador civil ha tenido el buen tacto y acertado criterio de suspender tan legal acuerdo. ¿A cuantas reflexiones se presta y que deducciones podria sacar el engañado pueblo de la conducta de los que se encaramaron sobre sus hombros!

La impaciencia de los intransigentes de esta sigue ayivándose. En el cerebro de algunos mentecafos bulle la cómica idea de resucitar los famosos Pactos. Otra vez volveremos á presenciar los saínetes de antaño y á la postre saldria á desfacer entuertos su D. Quijote montado en prestado rocínante. Estoy convencido como lo estará V. tambien de que á esa gente no les cura ya otro remedio, mas que el sistema Sagasta. Nada de contemplaciones cuando pretenden imponerse y llevar la intranquilidad á las familias. — Q.

Sr. Director de *La Lucha*.

Arbúcias 11 Noviembre 1872.

Muy señor mio: esta villa acaba tambien de experimentar los horrores del salvagismo de los carlistas. El jueves último al anocheecer, cuando los centinelas avanzados, en cuyo servicio turnan todos los vecinos, iban ya á retirarse, se acercaron á uno de ellos dos hombres armados, con mantas coloradas y boina bajo el pretexto de entregarle una carta para el alcalde. La visita de semejantes huéspedes no agradó mucho al centinela, porque sea dicho de paso, los carlistas, á manera de los reptiles venenosos, producen hasta en las personas indiferentes una impresion de horror y repulsion inesplicables; así es que apeló á la fuga temeroso de alguna desgracia; mas el que tenia mas cercano le disparó un tiro á quema ropa, atravesándole el vientre de parte á parte con tres proyectiles, muriendo á la mañana siguiente á causa de los estragos ocasionados en sus entrañas. Es difícil ponderar la impresion que produjo en la poblacion la noticia de semejante atentado, de que ha sido víctima uno de los hombres mas honrados y pacíficos de la poblacion, y sin color alguno político.

Estos asesinatos repetidos con tanta frecuencia por los *defensores de la fé*, no hay duda obedecen á un plan político determinado, que consiste en sembrar el terror por todo el país para que nadie se atreva á obrar contra ellos, satisfaciendo al mismo tiempo los instintos carniceros y antropófagos de que en todos tiempos ha dado pruebas ese bando, que solo por antítesis puede llamarse católico, y que se encuentran como compendiados en la figura del gefe que les acaudilla. En efecto; el que se pare un momento en los rasgos que se destacan en la fisonomía de Saballs, ¿no descubre á primera vista la figura del impasible y cobarde cabecilla? ¿Quién que por poco versado que esté en la ciencia de Lavater, no reconozca en el semblante de aquel hombre fiera el exacto y gráfico retrato del trigre de Bengala? Los que no conocen personalmente á este personaje funesto, podrán enterarse de la verdad de mis afirmaciones con alguno de los miles de retratos que ha esparcido el Sr. Cantó.

Conviene que el gobierno ponga coto á semejantes desmanes, favoreciendo el buen espíritu de muchos pueblos, dispuestos á levantarse en somaten contra esa canalla inmundada que va esquilmando nuestro país.

Conviene asimismo armar algún batallón de voluntarios movilizados, que al mando de gefes decididos y hábiles del país, vayan á darles caza en sus propias guaridas. Yo por mi parte puedo decir, que si me dan trescientos voluntarios decididos, dentro quince días no corre un carlista por estas guillerias.

Conviene por fin retirar todo indulto, pues sabido es que la mayor parte de los carlistas que están en armas son gente criminal, y el país ganaría mucho con el exterminio de semejantes avechuchos.

Soy de V. affmo. S. S. Q. S. M. B.

El Corresponsal.

GACETILLA GENERAL.

Se han acercado á nuestra redacción varios individuos rogándonos llamemos la atención del Sr. Gobernador civil de la provincia, sobre la triste situación en que se encuentran las clases pasivas de la misma á consecuencia de no haberseles dado ni un ochavo desde que subió al poder el Sr. Ruiz Zorrilla.

CINCO MESES están los retirados del ejército, las huérfanas, las viudas, los inutilizados en servicio del Estado y los veteranos dignísimos de la patria, sin percibir nada de lo que les corresponde, señor Gobernador.

CINCO MESES que están comiendo de prestado, habiendo retirado que, por no morir de hambre, tiene empeñada hasta la ropa de uso común.

CINCO MESES. Sr. Gobernador, hace que los que cobran del Estado en concepto de clases pasivas, esperan del Gobierno radical lo que les debe y lo que les daba el Gobierno que presidió el *transferidor* con honra Sr. Sagasta.

Mientras V. S. cobra su sueldo y come y vive con comodidad, las clases pasivas gimen á impulsos del hambre, lloran en el seno de su pobreza el desprecio de que son objeto, y tiemblan de frío, Sr. Gobernador, porque hay desgraciada familia que pudiendo vivir con decencia, no tienen más que miseria que no debiera saborear si, en lugar de Fornos, tuvieran los radicales presente á los que ni las migajas de esos banquetes pueden recoger para enganar el hambre.

Conociendo como conocemos los buenos sentimientos de V. S., creemos inútil suplicarle haga cuanto pueda en beneficio de esas clases desheredadas.

Se nos ha dicho que la Junta directiva de la asociación literaria, luego de terminados los trabajos económicos y otros que son consiguientes después del acto público que acaba de celebrarse, y sin perjuicio de la inmediata publicación y distribución del tomo de las composiciones premiadas, trata de convocar á los señores socios á una reunión general para darles cuenta exacta de su gestión y de cuantos trabajos ha practicado desde la instalación

de la sociedad. Aplaudimos de veras este pensamiento, que revela la buena fé de la celosa Junta que tan alto ha sabido colocar el nombre de la asociación cuya dirección le fué confiada.

El *pito* saca á relucir el nombre y apellido de su editor responsable, sin duda para satisfacer el deseo de exhibición que este tiene; sea enhorabuena y con su pan se lo coma.

Habla también de *títulos rogados*, de *plumas vendidas al vil oro* y otras lindezas, y como no sabemos á quien se dirige, no podemos contestar tan cumplidamente como se merece dado caso que á nosotros se dirija; porque si así fuera, pondríamos un correctivo á los que tan cobardes como canallas pretendieran mancillar honras que valen, si en duda se ponen, mas que las que tuvieron los que tan miserablemente les atacaran. Si el *pito* pretende herir personalidades, híeralas sin ambages, porque esas personas están dispuestas á no rebajar las columnas de *La Lucha* con indignas polémicas y á probar á los miserables detractores, que tienen el honor en mas que la vida. Conque hable claro.

Por lo demás, nada tenemos que decir al *pito*; cuando aprenda lo que es *arrogar* y *abrogar*, y sepa el valor de las palabras castellanas, entonces podrá aspirar á que el nombre de su editor sea objeto de polémica.

Mientras, conste que el *pitero* es un empleado radical, y dicho queda la independencia y desprendimiento con que defiende á quien le ha dado un destino.

Después de publicada nuestra revista sobre el certamen literario recientemente celebrado en esta capital, se nos ha hecho presente por persona autorizada, que el Sr. D. Francisco Abarzuza, cuya bellísima poesía *Al mar* obtuvo el premio de la flor natural y del rico lazo ofrecido y costeado por algunas señoritas de esta ciudad, manifestó deseos de que se mostrase por medio de la prensa su agradecimiento á los escritores y poetas, por las distinciones de que fué objeto durante su permanencia entre nosotros, particularizando su gratitud á las indicadas señoritas por el premio ofrecido, premio que tiene en gran estima y que dejará depositado en manos de su querida madre, por ser la persona á quien mas ama en este mundo.

Damos cabida en nuestras columnas á esta declaración que tanto honra al Sr. Abarzuza, y creemos que nuestros colegas se harán eco de ella, en obsequio al honrado poeta y á las bellas señoritas cuyo espontáneo ofrecimiento las hace dignas de semejante acto de galantería.

Otra vez los voluntarios de la libertad catalanes han sido insultados en el congreso por un diputado catalán republicano, con cuyo nombre y apellido no queremos manchar nuestras columnas.

Como de costumbre, nuestro queridísimo amigo y correligionario D. Victor Balaguer ha salido á la defensa de esta institución, consiguiendo una completa victoria sobre los calumniadores de los voluntarios monárquicos de las provincias de Gerona, Barcelona, Tarragona y Lérida, en cuyas filas militamos con mucho gusto y mayor honra.

Para que nuestros lectores puedan apreciar en cuanto vale el elocuente discurso del Sr. Balaguer, mañana lo publicaremos íntegro, ofreciendo contestar á nuestros detractores cumplidamente. El silencio es ya un crimen, y hablaremos.

En la gaceta de la *Crónica* de anteayer mañana se lee.

Dice el diario de Tarragona: «Nuevamente se ha suscitado en la Diputación provincial la cuestión sobre el sueldo ó indemnización que han de percibir los individuos de la comisión permanente. La mayoría ha votado porque cada uno de los individuos de aquella perciba 12.000 reales al año: la minoría cree que esta cantidad es la que debe repartirse entre todos los individuos de la comisión. Parece que el Sr. Gobernador ha suspendido el acuerdo. Según una real orden de Julio último, la cuestión está ya decidida conforme con el parecer de la misma.»

Traslado á D. Sebastian Ferrer Gobernador de esta provincia.

La Comisión provincial de Gerona, compuesta de

salomones, cobra cinco mil reales cada mes contra la ley. ¿Lo sabe V. S. D. Sebastian?

EFEMÉRIDES.

14 noviembre 1459. Toma posesión del obispado de Gerona Jaime Cardona.

Anuncios de Corporaciones.

ASOCIACION PARA EL FOMENTO DE LAS BELLAS ARTES.

Exposicion de 1872.

La junta directiva, de acuerdo con la comisión de monumentos de la provincia, ha dispuesto que continúen los días de exposición hasta el 17 del corriente, cuyo día último será de entrada libre para el público.

Por acuerdo de la junta.—El Secretario, Francisco Viñas.

Director; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Seccion Mercantil.

BARCELONA.

Cotizacion oficial del dia 12 de Noviembre de 1872.

EFFECTOS PÚBLICOS.

C. desemb. Queda. Observado. Reales Dinero. Papel. ciones

Titulos al portador 3 por 100 consolidado interior.	»	27'27', 27'32', p. S. v.
Id. id. id. exterior, emision de 1867.	»	34'60 34'70
Obligaciones del Estado para subvenciones de ferrocarriles.	2000	53'35 53'85
Bonos del Empréstito de 2 mil millones.	2000	78'25 78'50
Billetes de calderilla.		
Serías B. y C.	»	96'50 96'65

BOLSIN

Consolidado á 27'30 y 32 1/2 queda á las diez á 27'32 1/2 operaciones. Subvenciones 53 7/8 dinero y 54 papel.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. San Serapio mr. y S. Rufo primer ob. de Tortosa.

SANTO DE MAÑANA. S. Egenio ob. y S. Leopoldo emperador.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia del Carmen descubriéndose á las 8 de la mañana y á las 4 y tres cuartos de la tarde, y reservándose á las 11 y media de la mañana y á las 6 y tres cuartos de la tarde.

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Café de Cataluña.

Gran funcion para hoy 14 del corriente.

Se pondrá en escena en el teatro mecánico la comedia en 3 actos titulada;

El monte de los Encantados.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigbianquer y Formant Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.

SECCION DE ANUNCIOS.

VERDADERO REFUGIO DE LA SALUD
EN LAS FAMILIAS.

¡¡¡INTERESANTISIMO A LA HUMANIDAD!!!
¡¡¡Prodigiosa é inocente pomada de Martin!!!

¡¡¡Nueva, grande y maravillosa invencion!!!
ELASTICIDAD A LOS TEGIDOS HUMANOS.

No mas sabañones (Parallons) de una á tres unturas basta para quitarlos y aminorar el cútis.
No mas dolores de muelas. Mientras se dá la primera untura cesa a quel. ¡No os las arranqueis jamás!
No mas morenas, dolores reumáticos, calambres, ni ataques de nervios; hinchazones ni tumores en los pechos de la mujer; granos de ninguna especie ni panadizos; parótidas ni anginas; erisipela ni erupciones (incluso viruela); humores herpéticos, tiña ni descomposiciones de la piel y tegidos; quemaduras, heridas ni contusiones mal curadas; destemplanza del estómago (histérico véase el prospecto esclusivo de su referencia) y no mas niños enfermizos de la dentición, indigestion y lombrices.

No contiene mercurio ni irritante alguno, su elasticidad normaliza los órganos despues de cortar la curriosityon de los cánceres que destruye, como tambien los fenómenos antedichos.
Se dan gratis estensos prospectos y esplicaciones para su uso, y se despacha en potes de 5 y 6 rs. en adelante, en Barcelona calle de Espaderia núm. 16; en Figueras Perelada 34; en Palma Mallorca plaza del mercado 55, D. F. Fortezas; en Gerona Ciudadanos 16, viuda de Gendret, en Tarragona S. José 1-2.º piso (puerto) y calle de Portalet Miguel Baesa (antes café del Globo).

CAPAS MADRILEÑAS

TODAS ENTERAS

paños de Sabadell y Tarrasa con ricos embozos y muy bien confeccionadas á

10, 12, 14, 16, 18, 20, 22, 24 y 26 duros.

PARA SEÑORA.

Popelins, rasos de lana y diagonales á 8, 10, 12, 14 y 16 rs. cana. Moarés, paños de seda, fays y glasés negros y de colores en todos precios. Manguitos y hoás del Canadá á 20, 30, 40, 50, 70, 80, 100 y 120 rs. Una variación completa en pañuelos de sarja puntos para mantilla y otros géneros de última novedad.

Gran bazar de Saliati hermanos, plaza de la Constitucion, 7 Gerona. 12

EL GRAN REGULARIZADOR DEL ESTÓMAGO.

VERMUT CATALAN DE SALLÉS.

Aprobado y recomendado por la M. Htre. Academia de Medicina y Cirugía, otras corporaciones científicas y profesores médicos.

Proveedor de la Real Casa.



Todas las personas afectadas de dolores de estómago, aci reces, falta de apetito y demás enfermedades que son consecuencia de malas digestiones, con el uso moderado de este utilísimo vino se verán libres de sus dolencias. Al por mayor, don Salvador Sallés, Sans; y Depósito Droguería de Narciso Perez, Gerona. 31-75

GRAN SASTRERÍA DE RAMON ESTEBANELL

calle Abeuradors núm. 7 y Esparlers 1.º

TEMPORADA DE INVIERNO PRECIO FIJO.

Este acreditado establecimiento, ofrece al público, un grandioso surtido de géneros de última novedad, tanto nacionales como extranjeros.

Madrileñas, confeccion y medida desde 200 reales á 600. Pantalones de lana á la medida desde 48 id. á 170. Chalecos de lana, castor, paño y saten desde 20 id. á 70. Id. de seda, grande y escozida variacion, desde 32 idem á 110. Alta novedad en géneros para americanas, chaqués, sobretodos y levitas de todas clases y precios. A mas de esto se hallará otro gran surtido de mantas

de lana y algodón para cama; tapabocas, garibaldinas, colchas, bñovos y otros muchos generos.
Especialidad en trajes para niños, confeccion y medida. 14-15

NO JUGUEIS Con Vuestra Salud.

Continuamente están apareciendo nuevos remedios para curar las enfermedades; tantos pues, que confunden y embarazan al enfermo en su eleccion. Cada ignorante pretencioso nos quiere hacer creer que él ha hecho los descubrimientos mas sorprendentes en la Ciencia de la Medicina, los cuales segun sus avisos inevitablemente deben derrocar y destruir las bases existentes de la practica médica.

Pasa un año, ó dos, y cuando buscamos otra vez á esa brillante estrella, no es posible encontrarla. Su preparacion ha sido sujeta á pruebas actuales, fué hallada inútil y desechada para siempre. Ciertamente es una de las evidencias mas convincentes de la

SOLIDA REPUTACION DE LA Zarparrilla de Bristol



que desde que fué descubierta en el año de 1852 y puesta á prueba ante el público, ha tenido una carrera de continuos y no interrumpidos triunfos.

En todos los países donde ha sido introducida, los resultados siempre han sido los mismos, y en este momento sus alabanzas resuenan en mas de cien idiomas y dialectos desde el robusto Inglés hasta el barbarico Urdee.

Este invariable buen éxito no es el resultado de ocultos, ó milagrosos descubrimientos en sus partes componentes, sino el efecto natural de los grandes cuidados y esfuerzos empleados por sus dueños en su preparacion.

Tenemos nuestros Agentes inteligentes y de toda confianza en las diversas partes del mundo que producen las drogas empleadas en su elaboracion, y de esta manera podemos elegir las mejores cualidades de cada artículo.

Las raíces, hojas, flores y gomas balsámicas en llegando á Nueva-York son otra vez puestas á prueba en nuestro laboratorio y desechado todo lo que no es admisible en nuestras pruebas mas rigurosas.

Ningunos sino los mejores químicos y farmacéuticos se emplean en extraer las propiedades medicinales de las diferentes raíces, etc., las cuales despues son combinadas bajo nuestra direccion personal.

De esta manera se produce un remedio de las mas uniformes y seguras propiedades medicinales; el cual nunca frustra las esperanzas del enfermo, ni tampoco del médico que lo receta, y como regla, cura todas las enfermedades que tiene su origen en la Sangre corrompida y humores viciados, y que no son fuera del alcance de la ciencia médica.

En consecuencia rogamos á los enfermos, y dolientes que

No Jueguen con su Salud

perdiendo tiempo precioso en probar remedios nuevos, pero acudan inmediatamente á estas antiguas y bien conocidas preparaciones.

ZARPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL,

que han sido probadas en todos los climas, y siempre han resultado dignas de toda confianza; cada uno de sus componentes es indudablemente beneficiosa á la salud.

No contienen minerales ni drásticos ni drogas peligrosas; nada que pueda causar daño á la criatura mas delicada y tierna. De venta: en las farmacias de D. Joaquín Ametller, D. Vicente Garriga; y boticas principales.

GIO-BATTA LAVARELLO É COMP.

GRANDES VAPORES MODERNOS

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Cómodo servicio y rápida comunicacion por medio de grandiosos vapores con máquinas de gran potencia

NORD-AMERICA, SUB-AMERICA, EUROPA

Y ESPRESSO.

Saldrá de Barcelona del 21 al 22 del corriente para dichos puntos con escala en Cadix el magnifico vapor

ESPRESSO,

de 3500 toneladas, capitán don N. Viapello, admitiendo solamente pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Los de 3.ª serán alojados en grandes cámaras debajo cubierta, siendo de cuenta del vapor el colchon, cabecera y manta.

Pan y carne fresca todos los dias y vino de mesa.

Cámara separada para señoras en 3.ª clase.
Consignatario don Francisco Rahola y Ballesta, calle de la Merced, n.º 16, piso 2.º

VAPORES-CORREOS FRANCESES

VIAJE EXTRAORDINARIO

PARA RIO JANEIRO, MONTEVIDEO

Y BUENOS AIRES

Saldrá de este puerto el 4.º de diciembre el vapor

BOURGOGNE,

de 2.000 toneladas. —Admite pasajeros

Consignatarios señores D. Ripol y compañía plaza de las Ollas, n.º 1.

Corresponsal en Gerona D. Antonio Boxa.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE Ó REFRESCO GASEOSO-TONICO PURGATIVO CON HIERRO.

INVENCION DEL SEÑOR ANDRÉS Y FABIÁ,

es mas que suficiente para desechar todos los demás purgantes por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratísimo sabor, sus rapidos efectos, la suavidad con que los produce y la economía con que se obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno de por sí, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 reales.

ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE.

Con él se puede chasquear á cualquiera presentándose como un refresco le sirve hasta de distraccion al mismo enfermo el prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparacion de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse á cualquiera hora del dia, etc., etc., poseyendo además la propiedad de ser el

ANTÍDOTO SOBERANO,

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago muy principal síntoma sea el vómito, estén persuadidos de que con el uso de primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas.

Es el purgante que echará abajo á la tan renombrada purga de «Citrato de Magnesia»; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago se conquistará la fama por si sola.

Gran descuento á los Sres. farmacéuticos.

Depósito en Valencia, farmacia de su inventor don J. Andrés y Fabiá, calle de San Vicente, frente al caballo de San Martín. —Depósito en Gerona, farmacia del Sr. Garriga y principales de la poblacion.

Apoplejía (feridura).

El remedio mas eficaz para evitarla, así como la reincidencia al que hubiese sido atacado por esa terrible enfermedad son nuestros polvos anti-apopléticos. No los recomendamos en vano por ser ya muy conocidos del público por su infalible bondad.

Farmacia de Xiqués Salt (afueras de Gerona) depósitos. En Gerona en la droguería de Narciso Perez plaza de la Constitucion. Barcelona en la farmacia de la Barra de Ferro, Moncada 40.

Interesante.

UN COMERCIANTE de Londres informa á Negociantes y Fabricantes, que se halla dispuesto á entrar en toda clase de transacciones comerciales como, Consignaciones, adelantos sobre Mercancias, presentacion de Letras para aceptacion y cobro, Reclamaciones, Compras de Productos y Manufacturas, y Negocios de Banco, por una comision moderada.

Dirigirse á W. C. C.; 16—Gould Square. Londres.

LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almoragas, demas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, páuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, lisis, (consuncion), hesses, gota, &c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquín Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.